

ASAMBLEA LEGISLATIVA DEL DISTRITO
FEDERAL
V LEGISLATURA
ESTENOGRAFIA PARLAMENTARIA



V LEGISLATURA

PRIMER AÑO DE EJERCICIO

Comisión de Juventud y Deporte

Arq. Javier Hidalgo Ponce, Director General del Instituto de la Juventud
Comparecencia

VERSIÓN ESTENOGRÁFICA

Salón Ing. Heberto Castillo Martínez

26 de mayo de 2010

EL C. PRESIDENTE RAFAEL MIGUEL MEDINA PEDERZINI.- Le pido al Secretario que dé lectura al orden del día de la sesión de trabajo del día de hoy por favor.

EL C. SECRETARIO DIPUTADO VÍCTOR GABRIEL VARELA LÓPEZ.- Por instrucciones de la Presidencia se dará lectura al orden del día.

Orden del día.

- 1.- Lista de asistencia y verificación de quórum legal.
- 2.- Lectura y en su caso aprobación del acta de la sesión anterior.
- 3.- Lectura y en su caso aprobación del orden del día.
- 4.- Lectura del formato aprobado por la Comisión mediante el cual se determina el procedimiento para el desarrollo de las comparecencias de las diferentes dependencias, de fecha 30 de marzo del año en curso.

5.- Comparecencia del Director General del Instituto de la Juventud del Distrito Federal, misma que se desarrollará conforme al formato aprobado.

6.- Asuntos generales.

Cumplida su instrucción, diputado Presidente.

EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias, diputado Secretario.

Siguiendo con el orden del día, el arquitecto Javier Hidalgo Ponce, Director General del Instituto de la Juventud del Distrito Federal ha sido citado el día de hoy para comparecer ante el pleno de esta Comisión con el objeto de que exponga el estado en que se encuentra la administración del Instituto a su cargo, así como el informe de actividades realizadas durante el ejercicio 2009 y 2010, como dar respuesta a los cuestionamientos que para el efecto se formulen en este pleno.

Para ello, solicito al Secretario se sirva dar lectura a las reglas establecidas para esta comparecencia.

EL C. SECRETARIO.- Por instrucciones de la Presidencia se dará lectura al procedimiento para desahogar el punto cuarto del orden del día.

1.- Una vez iniciada formalmente la reunión de la Comisión de Juventud y Deporte de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal y con presencia del Director General de la Juventud del Distrito Federal, la Mesa Directiva a través de su Presidente informará al pleno que el titular del ente administrativo comparecerá a rendir el informe correspondiente y a dar respuesta a los cuestionamientos que para el efecto se formulen; posteriormente el Secretario de la misma dará lectura a las reglas establecidas por la Comisión de Juventud y Deporte para la comparecencia en comento.

2.- El servidor público realizará la exposición del informe hasta por un tiempo de 20 minutos.

3.- Los diputados formularán de forma global los cuestionamientos correspondientes en una ronda de preguntas conforme al orden que determine el Presidente de la Comisión de Juventud y Deporte al momento de la comparecencia. El diputado que haga uso de la palabra lo hará por un término máximo de 5 minutos.

4.- Después de la ronda de parlamentarios el compareciente hará uso de la voz para dar respuesta global a los mismos, contando con un tiempo máximo de 15 minutos.

5.- Una vez agotado lo anterior los diputados que así lo deseen podrán hacer uso de la palabra hasta por 3 minutos para hacer alguna réplica.

6.- Posteriormente el Presidente agradecerá al compareciente su presencia y pronunciará un mensaje final.

7.- Las intervenciones de los diputados asistentes deberán versar única y exclusivamente respecto del objeto de la presente comparecencia.

Cumplida su instrucción, diputado Presidente.

EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias, diputado Secretario. Para desahogar el quinto punto del orden del día, solicitamos al arquitecto Javier Hidalgo Ponce, Director General del Instituto de la Juventud del Distrito Federal, se sirva exponer a este pleno de la Comisión el estado en que se encuentra la administración del Instituto a su cargo, el informe de actividades realizadas durante el ejercicio 2009-2010, así como dar respuesta a los cuestionamientos que para el efecto se formulen en este pleno. Adelante arquitecto y bienvenido de entrada.

EL C. ARQ. JAVIER HIDALGO PONCE.- Muchas gracias. Agradezco a la Comisión de Juventud y Deporte, a su Presidente, el diputado Medina Pederzini, evidentemente a nuestros compañeros diputados, a Víctor Varela y a Cristian Vargas esta invitación.

Para nosotros es un honor poder exponer lo que se realiza en el Instituto. Ya entregamos un informe administrativo de lo que se está realizando y ahora nos gustaría, diputado, tal vez nos tardemos un poco más de los 15 minutos, el de poder presentar en un primer momento las actividades de los jóvenes y entregarles una propuesta al final de lo que consideramos podría ser alguna aportación que se ha hecho con las organizaciones no gubernamentales para apoyar legislativamente los derechos de los jóvenes.

Como ustedes saben la Ciudad de México tiene 2 millones 381 mil 815 jóvenes entre 14 y 29 años, 1 millón 064 mil 671 estudian, 662 mil 145 trabajan y 185 mil 793 estudian y trabajan.

El problema viene cuando los muchachos no estudian ni trabajan, estamos hablando de casi 466 mil 835 jóvenes entre 15 y 29 años ni estudian ni trabajan. Aquí hay una circunstancia muy difícil en el aspecto de género, estamos hablando que entre 15 y 19 años, 3 de 4 jóvenes que ni estudian ni trabajan son mujeres, pero entre 20 y 29, ahí dice 8, pero realmente es casi 9, de cada 10 son mujeres que ni estudian ni trabajan.

Ha habido un crecimiento también en el nivel de deserción en la ciudad a nivel de educación media superior del 35 por ciento y estamos hablando también de que ha aumentado el consumo de drogas y algo también, el 71 por ciento de los jóvenes viven en colonias de media, alta y muy alta marginación, ha aumentado el consumo de drogas como lo comentábamos y tenemos también un problema en la activación física que del 2005 al 2008 se redujo la realización de actividades deportivas en jóvenes, lo hacía el 42 por ciento, ahora solamente lo hace el 38 por ciento de los jóvenes en la ciudad, pero que también puede ser muy grave porque estás hablando del 28 por ciento para mujeres y del 48 por ciento para hombres; en si las mujeres mayores de 20 años sólo el 10 por ciento hace deporte.

Entonces, es una circunstancia compleja que la viven los jóvenes en la Ciudad de México. En 1999 la Asamblea Legislativa aprobó la Ley de las y los Jóvenes que la parte más importante de esta ley, que ustedes mismos han estado organizando, es que fue pionera en definir los derechos de las y los jóvenes y distinguirlos.

Además, también creó el Instituto de la Juventud, que es la instancia y a lo que hoy vamos a dar esta, de trabajo, de lo que estamos haciendo el Instituto de la Juventud que es la instancia para aplicar las políticas públicas hacia los jóvenes de la ciudad.

Aquí tenemos 5 programas y 2 acciones concretas que van directas a los jóvenes: Uno, es el Programa de Atención de Jóvenes en Situación de Riesgo, Jóvenes en Impulso, Prepa Sí, Creación Joven, Talento Joven.

Además, se está acompañando de una serie de actividades y el último tema que tiene que ver con los derechos de los jóvenes, que es lo que queremos platicar también el día de hoy.

En el proyecto de Jóvenes en Situación de Riesgo, es un programa que busca abstraer a los jóvenes de un entorno de conflictividad, de violencia, de abuso, que se da en una buena parte de, en algunas colonias de la ciudad y darle otro entorno; nos ha permitido que 10 mil jóvenes del Distrito Federal puedan ser parte de este instituto, son chavos que vienen principalmente de las colonias de mayor riesgo y marginación de la ciudad, a través de dos herramientas que tenemos, que son los tutores, que son 300 tutores voluntarios, que son personas mayores de 30 años que viven en estas colonias y que se acercan a los jóvenes para buscar brindarles oportunidades de protección -que ahora vamos a describir- y, por otro lado, está también la herramienta que es la credencial Red Ángel, que es una credencial, diputados, que le es muy útil a los muchachos, se les entrega a los 10 mil jóvenes esta credencial con el objetivo de que puedan moverse de manera gratuita por el Sistema de Transporte Colectivo y les da una independencia y una libertad para poder realizar sus actividades.

De tal suerte que tenemos los tutores que radican en las colonias donde ellos viven y que son personas de alta calidad moral y estas credenciales nos permiten aplicar una serie de elementos de protección, factores de protección para poder abstraer a los jóvenes de ese entorno en el que están viviendo y darles herramientas de vida que modifiquen su destino, que pareciera que puede ser un destino a veces de cárcel, a veces de embarazos precoces y que se busca un proyecto de vida más enriquecer. Estos factores de protección es la cultura, entonces se realizan actividades culturales con los jóvenes a través de talleres culturales que se brindan de manera gratuita en 10 centros culturales con los que tenemos contacto y 100 caravanas que a lo largo de toda la Ciudad todos los sábados de 10 de la mañana 12 del día se juntan estos 10 mil jóvenes a tener estas actividades en diferentes zonas de la Ciudad. La idea es obviamente estimularlos en el conocimiento de las actividades culturales, recreativas que ellos puedan tener, que se puedan expresar libremente mediante estas actividades.

Otra es la capacitación para el trabajo, buscamos a los chicos y chicas que ya dejaron de estudiar, darles elementos prelaborales que puedan facilitarles ingresar a algún trabajo, entonces también en el Instituto como parte de esos factores de protección se otorgan becas de capacitación para el trabajo.

Aquí quiero detenerme, también están las actividades deportivas que son, obviamente no sólo combatir la obesidad, sino que ya es muy grave, comentábamos que una buena parte de los jóvenes la sufren, sino también el hecho de que generan otra condición el realizar deporte de manera constante, estamos buscando, ya no somos la instancia para promoverlo solamente, buscar estimular deportes que no son reconocidos, apoyando a las mujeres con las "chicas rider" y las bici BMX y todas estas actividades deportivas que se le descalifica, pero que generan disciplina, organización, retos y que los muchachos participan entusiastamente.

Aquí sí quisiera detenerme un poco, diputados, porque quisiéramos que nos pudieran apoyar, tenemos un grave problema para poder estas actividades deportivas, de que no hay suficientes espacios para realizarlos porque los deportivos todos viven a partir de los autogenerados, entonces no hay manera, una buena cantidad de jóvenes se les imposibilita entrar a los deportivos, solamente en la Magdalena Mixhuca y en la Delegación Gustavo A. Madero nos han otorgado becas para estos jóvenes, pero en la parte que se refiere a los otros deportivos no hay manera de ingresarlos, y los espacios públicos ya están acaparados por el asunto de que ya están las ligas, ya no hay manera de ubicar espacios deportivos adecuados. Entonces lo que hemos estado planteando a la autoridad federal es que se puedan utilizar las escuelas primarias y secundarias, hay más de 2 mil 500 escuelas primarias y más de mil secundarias y la mayor parte de ellas tienen espacios deportivos. Se acaba de otorgar un fondo de 250 millones de pesos para una estrategia en contra de la obesidad, entonces de esos 250, 25 le tocarían al D. F. Nosotros decimos en estos espacios físicos que ya están, que no se usan sábados y domingos, que se pudiera contratar activadores deportivos en las escuelas, podríamos entonces sí generar una estrategia de ataques con muy pocos recursos, real, para que los jóvenes puedan hacer deporte y no estaríamos hablando sólo del

Instituto, estamos hablando también de niños, jóvenes, como que tenemos las herramientas pero no las usamos.

Entonces yo sí quisiera en este punto decir que hemos tenido problemas. Nosotros como Instituto, a pesar de ser una institución pública, no hemos podido ofrecerles espacios deportivos suficientes a los jóvenes.

Tenemos otras actividades también como elementos de protección, que son las actividades académicas. Aquí lo hacemos fundamentalmente es algunos chicos los capacitamos en cursos de música, en la Escuela de la Música, y damos clases para muchachos que tienen que ver con actividades para prepararse para la educación media superior, cursos para también para la educación superior.

El otro elemento que tenemos son las brigadas de un programa que se llama *Jóvenes en Impulso* que busca construir una ciudadanía diferente. A partir de estas brigadas ustedes aprobaron un presupuesto que nos permite otorgar 2 mil 880 becas por mes y es una beca de 800 pesos mensuales. Aquí sí queremos pues comentarles lo que hacemos, qué hacen los muchachos con esos 800 pesos mensuales, que les es muy útil para ellos, pues es básico la actividad como un factor de protección, pero también aprenden y también dan a la ciudad, que es lo que quisiéramos hoy comentarles.

Estas brigadas, hay una que tal vez ustedes conozcan que es la *Brigada del Impulso a la Bicicleta*, que a través de los ciclotones, de los paseos dominicales, paseos por colonias, en escuelas y en sitios de recreación promueven el uso de la bicicleta como una forma de movilidad urbana y que ellos más que pasear, son educadores en el uso de la bicicleta.

También tenemos la *Brigada de Recuperación de Espacios*, es una brigada que lo que trata de hacer de manera, buscar espacios que están deshabitados, inhabilitados y a través de murales, de recuperar los juegos infantiles, de limpiarlos, porque participan limpiando, ellos recuperan estos espacios públicos.

Tenemos también la *Brigada*, bueno son de las tareas que ellos hacen, estuvieron con los damnificados, ayudándolos en toda la parte de limpieza y de manera voluntaria y con mucho entusiasmo.

Todas las brigadas traen una camiseta que se llama *Yo amo al DF* que busca demostrar con el corazón el trabajo por la comunidad, están los chicos que alfabetizan, sobre todo a personas mayores, aquí el Distrito Federal vive una situación de analfabetismo de un poco menos del 2 por ciento, casi la mayoría son mujeres mayores de 50 años y estos muchachos pues les enseñan a leer y a escribir.

La verdad es algo que es algo que tiene un gran valor. Nos entusiasma mucho ver a las personas, el corazón que le ponen cuando aprenden a leer y a escribir y como dicen, llena la vida de quien no sabe.

Está la *Brigada del Derecho del Peatón* que busca generar una conciencia en torno a que pues todos somos peatones, a que la Ciudad de México se construyó pensando en el vehículo como rey y no a escala del ser humano, entonces a través de teatros, de pararse en las esquinas, con diferentes maneras llamar la atención para que los automovilistas puedan tener las consideraciones hacia los peatones como una forma de movilización permanente.

También en el Metro ellos, en el Sistema de Transporte Colectivo, hacen llamados contra el acoso hacia las mujeres, se llama *Acoso Cero*. Esta brigada habla del respeto, fuera manos y se hace en coordinación con Inmujeres para llamar la atención sobre este tema.

Sábados y domingos, diputados, tenemos una *Brigada* que se dedica a promover el turismo de la Ciudad, son *Los Angeles Turísticos*, algunos andan con alas, pero ya dije, luego me los chacotean y ya no quieren usar las alas, pero de todas maneras con mucho entusiasmo hasta se pueden organizar recorridos guiados por todo Reforma y el Centro Histórico. Estos muchachos se capacitaron en inglés turístico y en patrimonio cultural, y algunos defienden todavía las alitas, pero bueno, para identificarlos, con las alas, más o menos.

Está esta brigada de rescate medioambiental, que es de las más importantes de este Instituto, porque reforestan, recuperan espacios y organizan todo el proyecto dirigido hacia el medio ambiente en la Ciudad de México.

Está esta otra brigada que se dedica a promover la salud sexual, sobre todo dirigida hacia adolescentes. Es un informe sobre los temas que tienen que ver

con la sexualidad. Esta brigada tiene mucho éxito, sobre todo en escuelas secundarias y preparatorias.

Esta brigada “En memoria de tu ciudad”, ahorita les vamos a entregar unos memoramas, es una brigada que tiene, que realiza actividades de dar seguimiento memográfico a las actividades a través del a fotografía, del video, del radio y de la narración.

Acaban de hacer un trabajo en Milpa Alta, miren, este es más o menos, está como su emblema, es un memorama que ellos hicieron de fotografía, pero toman temas diversos. Miren, por ejemplo, esta chica que pasó hizo una exposición sobre diversidad sexual en adolescentes, a ella le interesa mucho este tema, y entonces da seguimiento fotográfico, y así.

Esta ha logrado éxitos en, hoy tenemos hasta una estación de radio en la propia INJUVE para dar seguimiento al trabajo que realizan estos jóvenes.

Está esta brigada “Redes”, que da a conocer todo lo que tiene que ver con el desarrollo social en la ciudad, los programas.

Esta brigada del Centro de Información Juvenil busca terminar con el analfabetismo digital, sobre todo le enseñan a adultos mayores a conocer el manejo de las computadoras y del Internet, trabajan en 100 de los cibercentros de la ciudad y en el propio Instituto de la Juventud, además de reparación de computadoras.

Esta brigada es muy importante “Muévete y métete en cintura”, trabaja sábado, domingo y lunes con básculas, ayudan a pesar a las personas y miden los índices de masa muscular y hace recomendaciones. Ahí la señora ya tiene cara de espantada porque la pesaron ahí y pues no le gustó, pero la gente se pesa y se le dan recomendaciones sobre alimentación y deporte.

Esta brigada también es muy interesante, es “La pura fiesta”, que es un espacio que surgió después de lo del News Divine para darle espacio de diversión a jóvenes menores de edad y que sí señalamos que es cero por ciento alcohol como un requisito básico, pero la idea es fundamentalmente ir dirigida hacia jóvenes menores de edad, darles espacio y diversión a chavos entre 14 y 18 años que no tienen y que puedan de esta manera divertirse, y la verdad es que se dan luego unas divertidas tremendas allá, en diferentes

lugares se han hecho. Vamos a hacer en Iztapalapa y en Alvaro Obregón, cuando gusten ir están invitados a ir también.

Hay una coordinación con INMUJERES para promover los aspectos de género.

En el Metro hay otra brigada que ayuda, se llama "Lola naranjas", son casi 300 muchachos que están apoyando a los usuarios en el Metro, informándoles, dando actividad. Es una brigada muy activa y con mucha presencia en el transporte colectivo.

Esta también es importante, desarrollan un proyecto científico en la calle, hacen algunos ejercicios y dinámicas que con el Instituto de la Ciencia se han desarrollado y los llevan a las diferentes colonias y escuelas preparatorias.

También tenemos promotores culturales, que se trabaja con la Secretaría de Cultura para promover actividades culturales en la ciudad, son casi 70 muchachos los que lo hacen de manera permanente.

En el IASIS otros chicos ayudan a, sobre todo a las personas que ven en situación de calle, para que puedan estar sobreviviendo. A muchos de ellos los ayudan con cobijas, con láminas, participan en llevarlos a los albergues, y con gran entusiasmo.

También en los zoológicos tenemos una brigada que da a conocer a los paseantes sobre problemas ambientales, como los que está sufriendo la biodiversidad mexicana con el calentamiento global, y ya se volvieron unos expertos.

Tenemos otra brigada de chavos músicos, que es una orquesta sinfónica de jóvenes entre 14 y 20 años, que van a tocar por cierto este sábado en el Metro San Lázaro, a las 11:00 empiezan sus conciertos, van a estar tocando adentro del Metro y lo que ellos hacen es llevar la música a la gente.

Entonces, hay pocas orquestas sinfónicas, podemos sentirnos orgullosos de que tenemos una de ellas y que puede hasta crecer hasta casi 70 miembros, se están sumando, son muy estrictos, hacen casting para entrar porque ya tienen que saber tocar y tener el instrumento, nosotros no lo tenemos, y entonces de diferentes lugares, ahí les ayudas para cumplir con el programa y de ser músicos, que es lo que buscan ellos.

Está esta brigada en el Bosque de Chapultepec, que ayuda a los usuarios a sus paseos, esto es muy formativo también para ellos no sólo en el medio ambiente sino también a poder desenvolverse en poder atender a públicos amplios.

Esas son como las brigadas que tenemos como permanentes, pero también hay temporales. Por ejemplo, está esta brigada que es “Huellas de la Vida”, que estuvo atendiendo el museo, fueron los guías del museo, cuatro meses los muchachos con mucho entusiasmo participaron; está “Invierto en la Ciudad”, dos meses ellos son los monitores que ayudan a los paseantes a controlarse en el hielo, patinar en el hielo, ellos son del INJUVE, entonces ayudan a niños y adultos a aprender a patinar; en las playas éstas son las brigadas que apoyan, son salvavidas, animadores y son quien se encargan de organizar el acceso a los visitantes en las playas y también, como ves, hasta descansar, porque ahí estaban.

Nos faltó ahí una brigada, que es “Sin Adicción”, que esa es muy interesante, que se hace en cada delegación y es una brigada que busca dar información sobre el consumo de las drogas a jóvenes, que es mensualmente en cada delegación.

Éste es otro programa que se llama “Empleo Juvenil de Verano”, estamos hoy haciendo su cuarta versión, es un programa que a través de las actividades ambientales en vacaciones los chicos desarrollan durante dos meses, estos chavos sólo ingresan dos meses al Instituto de la Juventud y realizan actividades como recuperación de espacios, la Ciclovía, paseos, en fin, hasta campamentos, no es un curso de verano, es un empleo de verano, realizan actividades, está abierta la convocatoria de aquí al jueves, solamente vamos a dar cupo para 1,200, pero ahorita ya vimos en Internet y ya tenemos más de 6 mil registrados, vamos a tener que hacer un sorteo el viernes para poder incorporar a jóvenes en este curso.

Está el programa estelar del Gobierno de la Ciudad, que es “Prepa Sí”, que lo que busca es evitar la deserción. El INJUVE participa sobre todo con las prepas de la UNAM, a través de esto que le llamamos Taller de Diseño en Comunidad, que sí queremos dar énfasis, ahí aparezco yo hablando, pero en

realidad yo ya ni hablo, son los muchachos de las prepas que organizan ellos mismos las actividades.

Por ejemplo aquí, actividades como recuperación de espacios, como conciertos, o sea el único mayor ahí soy yo, la verdad es que ni siquiera hay maestros, ellos son los que organizan todo y con ello pagan las dos horas de trabajo en comunidad que tienen que hacer en este programa y que todo se logra a través de este Taller de Diseño en Actividad de Comunidad, donde ellos planean, organizan, ejecutan y lo que hacemos nosotros como gobierno es darles todas las facilidades, ayudarles a conseguir el sonido, las mesas, pero todo lo desarrollan los jóvenes. Realmente este programa, esta parte de "Prepa Sí", que esa es la actividad en comunidad, tiene una riqueza que complementa la educación formal enorme, genera condiciones de conciencia ciudadana increíbles. En esta parte entonces el Instituto participa con una de sus comisiones en el Programa "Prepa Sí".

Está este Programa "Creación Joven", que es un fondo que se hace con, también ustedes nos dieron, no nos dieron en esta ocasión muchos recursos, pero con Desarrollo Social, con el Instituto de Ciencia y Tecnología, con Cultura, son para proyectos juveniles.

Entonces, se da un fondo entre 30 y 50 mil pesos para que puedan desarrollar proyectos culturales, sociales, científicos y tecnológicos. En esta ocasión sólo el Instituto de Ciencia y Tecnología pudo colocar, pero los resultados son muy interesantes. Uno de los chicos que ganó este programa se va a ir a concursar a Italia, representando a todo México, a partir de este Programa de Creación Joven.

Está otro talento joven, que es un programa donde se incorporaron 200 chavos a la administración pública y que le tenemos que dar seguimiento, ellos tienen proyectos que van a terminar con la administración del Jefe de Gobierno y que tan sólo en el Instituto 12 de ellos se están desarrollando, pero en todas las Secretarías hay jóvenes de este proyecto.

Hay actividades jóvenes, como *Resarce*, éste fue concursos y premios; bueno, tenemos el concurso, se los voy diciendo, este concurso bien interesante fue de ahorro del agua, a través del Internet, de diferentes formas para generar

esta conciencia de ahorro del agua, este “Camino de la Libertad” está abierta ahora, se hace con TV Azteca y son premios hasta de 50 mil pesos, no es censura y es uno que a través de la música, el video, la foto, que los jóvenes se expresen en torno a la libertad.

“Ponle Color al INJUVE”, tenemos ganas de pintar el Instituto, porque es un edificio del Metro, ya hay un proyecto, ganó una chica este proyecto, ya nada más nos falta conseguir la pintura, pero la idea es que se pueda dar identidad al edificio que ya tenemos.

Se han hecho proyectos por ejemplo de *duelo garage* por ejemplo que son para grupos de rock, de música electrónica también. Hoy este año vamos a hacer otro.

Este *Patinar es México* también cada año para promover las actividades del sketch y también de tradiciones como de piñatas, elaboración de piñatas y éste que busca resaltar las diferentes identidades de los jóvenes, por la libertad de ser joven, entre cholos, *emos* y todo, esto estimula el graffiti pero se hace en un tambo y se busca que sea de manera armónica también, que no sea una expresión caótica, teniendo también muy buenos resultados y éste que tenemos, que ya hay que preparar la versión del Premio de la Juventud, que es aquí de la Asamblea, que estuvo bastante bien este año, pues ya lo que traemos ahora es una propuesta de modificar, adecuar la ley que ustedes la puedan estudiar para poder meter algunas más de las categorías, porque algunas, como que nos quedamos cortos.

Los conciertos, que ya tan sólo esta última semana hubo tres, en este último mes hubo tres conciertos aquí en la ciudad, el Instituto participa desde su elaboración hasta su organización y algunos otros eventos que no tiene, como “Amores sin Violencia”, donde hace un año rompimos un Récord Guinness de personas besándose, fueron los chavos del INJUVE fueron los principales besadores, no es cierto, fueron los principales que promovieron este evento, hoy con INMUJERES se realizó también en el Zócalo y la idea es promover “El Amor sin Violencia” en la ciudad, que también fue una iniciativa de jóvenes que realmente nos impresionó porque fue a través del *Facebook* que se fue armando esto y de poquito a poquito empezamos, hasta que el mero día, más de 50 mil jóvenes y personas bailaron *Triller* en el Monumento a la Revolución,

desbordándonos; aquí son de las cosas que uno se sorprende, digo, el único gasto que tuvimos fue la pantalla que rentamos y el gran sopor de cultura que nos prestó y el sonido y que fue una iniciativa que empezó en el *Facebook* y se fue haciendo grande, grande hasta que, esperábamos 13 mil personas y ya rebasaba por completo la presencia; o sea, llegaba hasta Reforma. Pido Protección Civil que se adelantara porque seguía llegando gente y era imposible bailar; calculábamos 50 mil personas.

Está este baile de las quinceañeras, que además agradecemos mucho, muchos de los diputados apoyaron, Cristian y varios apoyaron a las chicas, este proyecto rompe la tradición de las quinceañeras de antes, ahora genera un asunto de derechos, de reconocer como personas sujetas de derechos y como capaces de transformar, antes se veía a las chicas como para casarse ahora tan sólo las que participaron en esta están preparándose para el examen para pasar a la preparatoria, o sea otro perfil. Fueron al Senado de la República a llevar la demanda para que se hiciera la convención. Nos agarró la lluvia, pero finalmente las chicas se mantuvieron y festejaron esta fiesta, que queremos que sea una fiesta que hasta por ley pudiera estar, pero pudiera ser reconocerse, porque es un rollo muy emblemático y la parte esta de los derechos de juventud.

También les queremos decir, no hay un gasto, en esta ocasión sí tuvimos un gasto por las sillas y las vallas que nos pidió Protección Civil, pero el gasto lo pone la gente, los diputados, los delegados, entre todos se colaboran y se hace una fiesta que para las jóvenes que participan en particular tiene mucha relevancia porque pareciera, son historias donde ellas, para las familias mexicanas esta fiesta es importante, para ellas no tenerla les representa un rollo de baja autoestima, de sentirse disminuidas y de repente ser reconocidas y participar en la Ciudad y que los diputados, los delegados, la gente las apoye y recorrer el centro en Turibús y festejarlas todas, obviamente en el ánimo de las personas cambia, pero lo más importante es que influye en el ánimo general de la Ciudad, que no solamente se queda en estas 400 chicas, sino que es parte y esa sonrisa viene siendo una sonrisa de todos, de compartirlas.

Esto de los derechos juveniles, les queremos hacer entrega de algo que por cierto ayer se trató, que ahora se va a hacer, sobre todo son tres

planteamientos; está la convención iberoamericana de juventud. Aquí están las senadoras en el Senado, que pidieron. Es un documento, es el más avanzado documento que reconoce los derechos de los jóvenes en el mundo, que México ya lo firmó, pero no lo ha ratificado, lleva dos años en el Senado. Entonces a nosotros nos parecería muy importante la Asamblea Legislativa que lo pudiera subir, por dos razones y es que la Ley de las y los Jóvenes del Distrito Federal que se hizo antes es muy armónica con esta convención, o sea coinciden muchos de los derechos, aunque le faltan algunos, que esa es la segunda solicitud que quisiéramos hacer, que es el derecho a la familia y a la vivienda, en la buena parte de lo que forma la estructura de la Ley de las y los Jóvenes coincide con la convención, pero esta convención, el hecho que se pudiera ratificar ayudaría muchísimo a que se pudiera a nivel nacional darle un estatus a los jóvenes, que ese es el problema, o sea en México hay estatus para los niños y para los adultos y esta edad de transición tan importante que es ese cambio que los individuos sufren o gozan cuando pasan a la juventud, solamente en leyes como la del DF o como la convención se reconoce. Lograr que esto se haga a nivel nacional y luego una Ley de los Jóvenes a nivel nacional, consideramos que esta Asamblea podría jugar un papel importante, si además de logra un acuerdo de todos los partidos políticos para defenderlos.

Ya por último, comentarles que tenemos una propuesta que ponemos a su consideración de reforma constitucional para permitir el voto a los 16 años. Esta es una propuesta que busca la mayoría de edad de manera gradual. Decir que mantenga la protección en aspectos penales, aspectos civiles, familiares hasta los 18 años, porque esta edad de las personas, además de ser con mucha energía y con mucha capacidad transformadora, también es muy vulnerable, pero un mensaje que el país podría darles para reconocer a los jóvenes en esa capacidad transformadora como una forma positiva, es permitirles votar y lo hacemos porque varios partidos reconocen a los jóvenes de su militancia desde los 15 años.

En el mundo países como Inglaterra, como Austria, ya lo han aprobado. Inglaterra está por aprobarlo, pero Austria ya lo aprobó; países como Brasil, como Nicaragua, permiten el voto a los 16 años, y en este momento que en México hay una tendencia más bien a criminalizar a los jóvenes, enviar un

mensaje al revés, decirles, chavos lo que queremos es que participen, que este México es de ustedes, que lo que vamos a hacer deben involucrarse. Este puede ser un muy buen mensaje el que se permita hacerlo, y no que ahora a los muchachos ya trabajan a los 14 porque ya son considerados de la población económicamente activa, inician su vida sexual desde los 14, 15 años y tienen realmente una visión distinta y se les trata como niños y a los 18 mágicamente ya eres un adulto de un día para otro, cuando la verdad es que tú ya has tenido todo un proceso de crecimiento paulatino.

Ese proceso de crecimiento es el que nosotros decimos que la ley tendrá que acompañarlo y entonces decimos que de manera gradual que se permita el voto a los 16, protegiendo lo más delicado que es los aspectos familiares, penales y civiles para que esto sí pueda romper un poco los esquemas porque se habla de derechos y obligaciones. Aquí es esto, pero adecuas a algo tan importante que es que los chavos rompen los esquemas, o sea es un momento de transición en donde no puedes tú esquematizar de decir qué eres niño o adulto, simplemente son jóvenes. Eso es lo que quisiéramos que se reconociera a través de la convención, de adecuar la ley y de darle un estatus que no tiene hacia esta edad de las personas que son los jóvenes.

Muchísimas gracias diputados. Esto era un poco lo que queríamos comentar y gracias por invitarnos a presentar nuestro trabajo.

EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias. Le agradecemos al arquitecto Javier Hidalgo su comparecencia e invitamos a los diputados, si alguien quiere hacer el uso de la palabra para alguna pregunta.

Diputado Varela, se le cede el uso de la palabra.

EL C. DIPUTADO VICTOR GABRIEL VARELA LOPEZ.- Sí, serían un par de preguntas y algunos comentarios.

¿De los 300 tutores en el *Programa de Jóvenes en Situación de Riesgo*, son voluntarios, son funcionarios del Instituto? Esa sería la primera pregunta.

De este mismo programa nos comenta que se hacen actividades en diez centros culturales y ¿podiera explicarnos un poquito en qué Delegaciones se encuentran estos centros culturales de las caravanas? Creo que es una de las formas de descentralizar los servicios públicos, las oportunidades de alguna

oferta cultural o deportiva de las instituciones, el no hacerlas en lugares céntricos sino ir a la población que a veces no tiene ni para el pasaje para trasladarse más hacia el centro.

Obviamente que en la cuestión de los deportivos estaríamos sin duda impulsando convenios, no solamente con la SEP, sino creo que también con las Delegaciones, porque si bien es cierto que todas las Delegaciones tienen interés en sus autogenerados, es principalmente en los grandes centros deportivos, pero los pequeños módulos casi siempre está subutilizados.

Entonces creo que ahí habría una importante fuente de actividades que nada más es cuestión de coordinarlo con la Delegaciones. Se tienen incluso diagnóstico de la subutilización de espacios deportivos, sobre todo canchas de fútbol rápido, de básquetbol, de voleibol que no se utilizan y que se concentran principalmente en algunos espacios deportivos. Obviamente que ahí nos comprometemos a impulsar convenios con las demarcaciones.

En las becas que se refieren en la pregunta, sería ¿cuál es el perfil del beneficiario? Si es su situación de riesgo, si es su nivel socioeconómico, si es en fin, cuál es el perfil en general.

Obviamente que en las propuestas que nos hace tanto para la ratificación de la Convención Iberoamericana de la Juventud, el crear el estatus de joven en la ciudad y en el país y la reforma a la Constitución para permitir el voto a los 16 años, obviamente que nos comprometemos a revisar y a impulsar este tipo de reformas, a crear los consensos con los compañeros de los diferentes grupos parlamentarios, para impulsar estas reformas que obviamente desde mi personal punto de vista creo que hacen falta efectivamente para eso, para sacar a los jóvenes de ese estigma.

Sobre todo en tiempos tan conflictivos social y económicamente hablando, creemos que lo más fácil estigmatizar al joven como un delincuente, y el dar este tipo de propuestas positivas hacia la juventud creo que serviría mucho para ver en los jóvenes algo más que el estigma que a veces se les cuelga y que obviamente en esta presentación que nos hacen nos dejás claro que el joven es un potencial que nada más hay que dar un poquito de catalizador para

que los jóvenes desarrollen muchísimo, que no son solamente una parte como puede ser el deporte, sino que pueden ser muchas muchas cosas más.

Felicitemos el trabajo que se está haciendo, porque sabemos que aún con los pocos recursos que se les han destinado se ha hecho un trabajo integral y se ve el interés que se tiene por este sector.

Le agradezco y le felicito.

EL C. LIC. JAVIER ARIEL HIDALGO PONCE.- Muchas gracias, diputado Varela.

Comentarle que los Centros Culturales a los que tenemos convenio son centros algunos alternativos, algunos oficiales, está El Circo Volador, El Faro de Oriente en Iztapalapa, está también El Faro de Tláhuac, La Casa Talavera en el Centro, La Pirámide en Benito Juárez, Casa Aztahuacan en Iztapalapa, CODECO en Iztapalapa con los chavos banda que le llaman ahí, y Azca en Coyoacán, así como en el INJUVE tenemos un Centro Cultural ya en el edificio. De los 4 pisos, 3 se dedican a las actividades culturales.

De las caravanas, lo que hacemos es con los propios tutores todos los sábados de 10 a 12 establecer los sitios en las propias comunidades, se consiguió un apoyo para carpas, mesas, sillas, y lo que tratamos es de llevar talleristas que puedan poner dinámicas distintas de 2 horas. Actualmente pues nos ha alcanzado como para entre 40 y 50 talleristas, tenemos el reto de llegar a los 100 talleristas. Que puedan entonces ser muy interesante llevar la cultura directamente a los jóvenes.

En lo de los convenios deportivos, pues mucho nos ayudarían, aunque ayudaríamos yo creo que muchísimo a la ciudad. Realmente proyectos como el paseo dominical, el ciclotón, la pista de hielo, las propias playas, etcétera, las ecobicis, y todo, promueven la actividad física, pero sí se necesita estimularlo a través de promotores deportivos y que pueda haber eventos, que pueda haber concursos, pueda haber torneos, uno con diputados, por ejemplo un futbolito, no sé, armar de básquet, de estas cosas que puedan estimular a que los chavos puedan hacer actividades físicas.

El problema que tenemos es que buena parte de los espacios que se dice que están subutilizados es que se han hecho pequeñas mafias sobre de ellos y entonces se dificulta poder acceder a estas actividades.

Pero yo creo que debe ser una de las estrategias de más interés en todos, de lograr que la ciudad se mueva, que pueda tener activación física más intensa, y de verdad que las escuelas pueden brindar.

Miren, detrás del propio Instituto hay una alberca de 25 por 10, con agua, buen mantenimiento, y que no se ha metido a nadar nadie en los últimos 3 años y medio, y está atrás del Instituto de la Juventud y junto están 2 preparatorias y 3 secundarias y no se usa, ni siquiera para las escuelas.

Entonces uno dice, y uno ve a los muchachos con ganas de nadar, hasta cambiar su vida, hay chavos que dicen: "es que lo que voy a hacer para cambiar, voy a nadar", y no le podemos conseguir becas en la Alberca Olímpica ni en los Galeana ni nada porque sí cuesta caro y tenemos la infraestructura, lo que hace falta es sí llegar a un acuerdo de todos para estimular la actividad física pero de todos, y yo creo ni siquiera es caro promover las actividades físicas.

Comentarle que las becas sí nosotros a todos los jóvenes se les aplica un examen sobre la cuestión de riesgo y tenemos obviamente cuatro niveles, el de más riesgo es aquél chico que consume droga, no está estudiando, vive en un entorno que se considera difícil.

Hay un estudio, tenemos un estudio donde detectamos que el 35% de quien está en los reclusorios proviene de 125 colonias, entonces eso te da una idea del entorno, es más el 5% de los muchachos que detuvieron ahorita con problemas con la ley provienen de 3 colonias de la delegación Cuauhtémoc, entonces te da una idea, esa es como la evaluación más de riesgo; pero podemos decir que el 71% de los jóvenes de la ciudad vive una situación de riesgo al vivir en entornos de media, baja y muy alta marginación, que entonces eso sería sólo por el hecho de estar en esta condición; las cuestiones económicas pueden poner en riesgo el que se mantengan en la escuela, entonces damos preferencia a los más de riesgo, pero no podemos solamente hacerlo así porque no se garantiza la integración.

Nosotros de tal suerte que participan desde muchachos que han estado en problemas, en conflicto con la ley, que los jueces les sentencian a hacer actividad comunitaria, hasta chavos como los músicos por ejemplo, que tienen dificultades para mantenerse en la escuela pero que son muy dedicados, entonces todos ellos en una manera integrada, no segmentada participan de las actividades del Instituto por el hecho de ser jóvenes y con eso se ha logrado que jóvenes que realmente tenían un destino fatal de reclusorio, ahora los ves de locutores de radio, los ves de promotores ambientales, los ves llevando a grupos en Chapultepec, o sea los ves ya con otra perspectiva y dices es que lo único que hace falta es dar una pequeña mano para que con el propio esfuerzo del joven salir adelante.

Es una edad de mucha energía, de mucho entusiasmo, pero también es muy vulnerable, entonces lo que hacemos es una pequeña mano, porque ni siquiera es un gran gasto, una pequeña mano, un pequeño esfuerzo y con ellos mismos modifican su destino a partir de estas herramientas de vida que se entregan en el Instituto.

EL C. PRESIDENTE.- Perfecto. ¿Algún otro diputado que quiera hacer alguna pregunta?

Agradecemos mucho la presencia del arquitecto Javier Hidalgo Ponce en esta comparecencia. Sabemos que hay muchos retos en el tema de jóvenes. Esta Comisión le sirve esta reunión no sólo como comparecencia sino también como reunión de trabajo, estaremos trabajando todo este tiempo para buscar hacer los cambios necesarios para ayudar a los jóvenes de esta ciudad y presentarlos en el siguiente periodo de sesiones.

Agradecemos de verdad mucho. Estamos a sus órdenes esta Comisión para trabajar en conjunto, como ya lo hemos venido haciendo.

Damos por concluida esta sesión de trabajo.

Muchas gracias a todos los asistentes.

